
• Читайте стихи, потешки. Отлично 

развивает правильное звукопроизношение 

прослушивание и пропевание звуков и 

слогов. 

• В периоде от 1,5 до 2 лет взрослым 

следует развивать у ребенка понимание 

речи, умение повторять звуки, слоги и слова.  

Рассказывайте малышу об окружающих 

предметах на прогулке, дома. Например, 

покажите ребенку на улице машину. 

Скажите: «Это машина. Машина большая, 

белая. А вот у тебя игрушка – машина 

(показываем игрушку), она маленькая, 

красная. Вот машина едет по дороге, а эта 

машина стоит» и так далее. Расскажите 

ребенку про размер (большой, маленький, 

средний), форму, цвета, что этот предмет 

может делать (ехать, стоять, сидеть, спать и 

так далее), не забывайте вводить в речь 

предлоги (машина едет по дороге, стоит на 

траве). Очень важно, чтобы малышу в это 

время было интересно вас слушать, объект 

должен находиться в поле видимости и 

привлекать внимание. Если ребенок бежит 

кататься на горку, то ваш рассказ про 

машину будет благополучно «прослушан 

мимо ушей». После вашего рассказа, задайте 

малышу открытые вопросы: «Какая это 

машина?», «Какого цвета?», «Что машина 

делает?». И обязательно после вопроса 

делайте паузу, чтобы у ребенка было время 

подумать и ответить.  Конечно, сначала вы и 

будете отвечать на свои вопросы, но потом 

малыш будет включаться в беседу. 

• Комментируйте все, что привлекло 

внимание ребенка в настоящий момент. 

Говорите спокойно, четко выговаривая звуки 

и слова.  Малыш лучше запоминает и 

говорит слова, которые слышит регулярно. 

Поэтому продолжайте заниматься, даже если 

нет обратной связи. Если ребенок начал 

отвечать, не перебивайте, а после ответа 

обязательно похвалите. 

• Также попробуйте следующее 

эффективное упражнение для речевой 

активности. Покажите игрушечную собаку и 

спросите: «Это кот?». Такие вопросы 

вызывают у ребенка желание ответить, 

поправить взрослого и учат вслушиваться в 

речь. 

• Чаще давайте ребенку несложные 

поручения, в которых он будет обращаться к 

окружающим. Например, попросите 

принести какой-нибудь предмет, который 

находится у папы или у бабушки. 

Возраст от 1,5 до 2 лет один из самых 

благодатных для развития речи, поэтому 

активно занимайтесь с ребенком. И пусть 

совместные беседы будут вам в радость! 

 

Запомните! 

 

 Сюсюкающая речь взрослых не 

допустима! 

 Следите за своей речью, когда 

разговариваете с малышом! 

 Больше общайтесь со своим 

малышом! 
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До двух лет у большинства детей 

отсутствует фразовая речь, некоторые 

заменяют ее жестами или пользуются 

несколькими словами. Но после двух лет 

даже самые молчаливые малыши начинают 

говорить. Резко возрастает активный словарь 

ребенка: к концу второго года жизни это 

около 300 слов, а в трехлетнем возрасте 

до1500 слов. В этот период появляются в 

речи малыша предложения, правда, слова в 

них еще грамматически не связаны между 

собой. Конечно, каждый ребенок 

индивидуален, и речь у всех развивается 

своими темпами. Дети любят подражать, и 

это качество можно использовать в 

обучении. Например, имитация голосов 

животных – это не только веселая игра, но и 

полезное упражнения для развития речи. 

 

После двух лет у ребенка все более 

совершенствуется произношение, но все же 

оно еще сильно отличается от произношения 

взрослых. Многие звуки произносятся 

смягченно, отдельные звуки в словах то 

заменяются другими, то переставляются или 

совсем опускаются. Многие дети в этом 

возрасте еще не могут правильно 

произносить шипящие, свистящие звуки и 

звук Р. Это происходит в силу того, что дети 

еще не очень хорошо воспринимают на слух 

звуковые различия. Поэтому уделяйте 

больше внимания развитию слухового 

внимания, речевого дыхания, голоса 

малыша. 

 

 

 

 

Возраст 

детей 

1-2 года 2-3 года 

Звуки А, о, у, и, п, 

б, м 

ы, э, ф, в, т, 

д, н, г, к, х, й 

 

С каждым днем растет интерес 

ребенка к окружающему его миру. Он все 

хочет узнать, потрогать, увидеть, услышать. 

Уровень развития речи ребенка зависит от 

воспитания. Главным средством развития 

речи ребенка 2-3 лет, как и более младшего 

возраста, является общение его со 

взрослыми и речь взрослых. Развивая речь, 

нужно заботиться не сколько о том, чтобы 

ребенок произносил как можно больше слов, 

сколько о том, чтобы слышимые и 

произносимые слова были подкреплены 

живыми образами, конкретным 

содержанием. А для этого надо не только 

говорить с ребенком о том или другом, но и 

знакомить его с реальным миром вещей, 

явлений, событий. Надо, чтобы он то, о чем с 

ним говорят, видел своими глазами, слышать 

своими ушами и по возможности при этом 

действовал своими руками. Надо расширять 

его личный опыт, наглядно обогащать его 

знания, обогащать его восприятие внешнего 

мира через органы чувств (зрение, слух, 

осязание и др.) и через различные действия с 

предметами и вещами. В этот период 

малыша особенно интересуют названия 

предметов и явлений, и он то и дело задает 

взрослым вопрос: «Что это»? Пользуйтесь 

этим благоприятным моментом, больше 

общайтесь с ребенком, таким образом, 

накапливается его пассивный словарь. 

В норме к концу третьего года 

ребенок употребляет распространенные 

предложения и пользуется основными 

частями речи (существительные, глаголы, 

прилагательные)хотя согласует их не всегда 

грамматически правильно. Малыш уже 

настолько владеет речью, что может понятно 

для окружающих объяснить, что ему нужно, 

рассказать о том, что видел или слышал. 

С ребенком 2-3 лет можно и нужно 

говорить и о том, что сейчас не находится в 

после его зрения, что он видел сегодня 

утром на прогулке или даже некоторое 

время тому назад.  

Это развивает не только его речь, но и 

тренирует память, учит вслушиваться в 

чужую речь и понимать ее без наглядного 

сопровождения. 

 

Рекомендации по развитию речи 

• Еще очень важный момент, который 

упускают многие родители: создавайте 

ситуации, в которых ребенок вынужден 

обратиться к вам с речью. Например, малыш 

подходит к столу и хочет взять печенье. 

Мама молча дает печенье, малыш также 

молча уходит. В этой ситуации мама создала 

условия, когда у ребенка нет необходимости 

что-то говорить, было бы правильнее 

спросить: «Что тебе дать?». Если малыш 

пока не отвечает, можно уточнить: «Печенье 

(показываем на печенье)? Хорошо, держи 

печенье. Кушай! Вкусно?» 


